

## RAPPORT D'ACTIVITE 2014-2015

#### PRESENTATION DE L'ASSOCIATION

Date de création de l'association	26 juin 2013
RNA/récépissé préfecture	W751220767
Date publication au JO	10/08/2013
N° de SIRET	807 743 760 00017
Coordonnées	☐ 146 rue de Crimée - 75 019 PARIS  †† contact@isf-systext.fr / www.isf-systext.fr
Assemblée générale annuelle	17 janvier 2015
Bureau de l'association	Adeline JEGOUZO, Présidente Thibaud SAINT-AUBIN, Secrétaire Romain DALLEU, Trésorier
Nombre d'adhérents en 2014-2015	14 adhérents dont 11 membres actifs
Professions représentées	Géologie, ingénierie minière, environnement, géotechnique, agronomie, etc.
Organisation interne (équipes, pôles, etc.)	<ul> <li>2 animateurs (qui assurent notamment le lien avec la Fédération)</li> <li>Equipe de travail par projet (avec un responsable pour chaque projet et une mailing liste dédiée)</li> </ul>
Budget 2014-2015	Charges d'exploitation : 10 806 €
	Résultats d'exploitation : 198 €
	Contribution volontaire en nature : 17 786 €
Sources de financements principales	Adhésions et dons des membres



## RAPPORT D'ACTIVITE 2014-2015

#### PRESENTATION DES ACTIVITES SUR 2014-2015

#### Journées de travail de l'équipe

ISF SystExt a organisé 4 week-ends de travail qui représentent environ 45 jours équivalents de temps de présence et 15 jours équivalents pour la préparation et la capitalisation.

JOURNEES	DATE ET LIEU	PRINCIPAUX OBJECTIFS
SystExt 12.0	06 & 07 septembre 2014 à Paris	<ul> <li>Réaliser une session d'études prospectives avec un expert et un journaliste sur des sujets d'actualité.</li> <li>Avancer sur l'outil de vulgarisation Buscaminas.</li> <li>S'auto-former aux questions juridiques associées à l'articulation Code Minier / Code de l'environnement.</li> </ul>
SystExt 13.0	01 & 02 novembre 2014 à Paris	<ul> <li>Prioriser les chantiers de travail du groupe.</li> <li>Dresser la trame des 2 ateliers qui seront animés lors des RESIC 2015.</li> <li>Rencontrer un témoin d'une mine artisanale en Tanzanie.</li> </ul>
SystExt 14.0	17 & 18 janvier 2015 à Paris	<ul> <li>Introduire des personnes intéressées par ISF SystExt et les nouveaux membres.</li> <li>Finaliser la préparation des ateliers aux RESIC 2015.</li> <li>Préparer la trame de travail pour l'organisation d'un colloque au Sénat en juin 2015.</li> </ul>
SystExt 15.0	21 & 22 mars 2015 à Paris	<ul> <li>Réaliser un point d'étape sur les projets en cours (rapports impacts, sollicitations de collectifs citoyens français en particulier).</li> <li>Formaliser le contenu du colloque au Sénat de juin 2015.</li> <li>S'auto-former à la question de la concertation et de la participation des populations.</li> </ul>



#### RAPPORT D'ACTIVITE 2014-2015

#### Projets et partenariats

1. Projet Colloque au Palais du Luxembourg intitulé « Germinal 2.0 : Et si la France redevenait une nation minière ? » [REALISE] [280h en temps équivalent bénévole]

Sous le patronage de Marie-Christine BLANDIN, sénatrice du Nord, ISF SystExt a organisé un colloque d'une journée au Palais du Luxembourg le 19 juin 2015. Cet évènement se donnait pour objectif de présenter les réalités de l'activité minière industrielle nécessaire à une mise en débat transparente de la question des matières premières minérales en France. L'objectif était de mettre en lumière le fonctionnement complet d'un site minier et ses impacts sociaux et environnementaux ainsi que l'articulation de la filière minérale dans le contexte économique mondial actuel et les contextes politico-stratégiques européen et français.

A cette occasion, sont intervenus: Michel CHIODI, Géologue chargé de projets miniers; Aurélie CHOPARD, Membre d'ISF SystExt; William SACHER, Chercheur en économie du développement; Raf CUSTERS, Journaliste et chercheur au GRESEA; Guy AUGE, Président de l'association de défense des riverains de Salsigne; François ESPUCHE, Président de l'association Gratte Papiers (Salsigne); Catherine BERTRAM, Directrice de la mission Bassin minier du NPDC; Christian SIMARD, Directeur général de Nature Québec; Josiane MADELEINE, Vice-Présidente (EELV) du Conseil Régional de Lorraine et membre du Collectif de défense des bassins miniers lorrains; Anne-Gaëlle VERDIER, Responsable Outre-mer de WWF France et Yves LE BARS, Président du Comité français pour la solidarité internationale. La journée a compté en moyenne 70 participants.

**★ Budget dédié** = 5 334 € (financement par les fonds de Marie-Christine BLANDIN)

**Valorisation** = Actes des journées mis en forme par un graphiste + Article de synthèse sur le site internet d'ISF France et d'ISF SystExt → *Echéancier à fin 2015* 

2. Projet Journée consacrée aux mobilisations citoyennes françaises [REALISE] [55h en temps équivalent bénévole]

A son initiative, ISF SystExt a convié à une journée de rencontre les collectifs citoyens français qui se mobilisent sur la question minière le 20 juin 2015. Etaient présents des représentants de l'association Rouez Environnement (Sarthe), de l'association pour la dépollution des Anciennes Mines de la Vieille Montagne (Gard), de l'association des riverains de Salsigne (Aude), du collectif STOP MINES 23 (Creuse), du collectif Douar Didoull (Côtes d'Armor) et des citoyens investis contre les permis d'exploration de Loc-Envel et de Merléac (Côtes d'Armor). Le collectif des Hurleurs de Guyane et le collectif Planoise Sans Mine (Saône-et-Loire) ne pouvaient être présents mais étaient très intéressés par l'initiative. Il s'agissait du premier évènement de ce type et les personnes présentes ont vivement apprécié la démarche. Cette journée animée par ISF SystExt a permis de faire le bilan de la situation des collectifs et d'échanger sur des problématiques techniques, humaines et organisationnelles. La journée a compté 11 représentants de collectifs et 6 membres d'ISF SystExt.

**X** Budget dédié = Environ 1 000 € (budget non consolidé, autofinancement par les participants)

**Valorisation** = Article de synthèse sur le site internet d'ISF SystExt → *Echéancier à fin 2015* 



#### RAPPORT D'ACTIVITE 2014-2015

# 3. Séjour en Espagne pour la découverte de l'histoire minière et industrielle des Asturies [REALISE]

Du 10 au 15 juillet dernier, ISF SystExt s'est rendu dans les Asturies pour étudier l'histoire minière passée et actuelle de cette région espagnole. Notre association a visité la mine de mercure abandonnée de El Tarronal à Meries ; un site aurifère convoité par une entreprise canadienne à Tapia de Casariego, accompagnée de représentants des associations Oro No ainsi que Verdegaia, Vesperadenada et le Sindicato Labrego Galego (tous trois appartenant au collectif ContraMINAcción) ; une mine à déplacement de sommet fermée dans la Vallée de Laciana, accompagnée de représentants de l'association Filon Verde ; la mine de charbon de Pozo Soton. ISF SystExt a ainsi rencontré une vingtaine de représentants d'associations qui luttent contre des permis miniers en cours d'étude ou qui exigent des réparations environnementales. Les visites sur site et les échanges nous ont permis d'enrichir notre compréhension des enjeux, tout à fait similaires à ceux décrits par les collectifs citoyens français rencontrés les 19 et 20 juin.

**X** Budget dédié = 3 156,85 € (autofinancement par les participants)

Valorisation = Articles sur le site internet d'ISF SystExt sur les quatre principaux sites miniers visités + Poster de présentation générale + Page interactive dédiée sur le site d'ISF SystExt → Echéancier à fin 2015

#### 4. Collaboration avec des médias indépendants [CONTINU]

- En France, la mine refait surface par Mathilde Goanec, article paru sur le site de Terra Eco le 14 janvier 2015 (article disponible au lien suivant : http://www.isf-systext.fr/node/102)
- Un premier site minier va rouvrir en France, en toute discrétion, pour extraire de la fluorine par Nolwenn Weiler, article paru sur le site de Basta! le 12 mai 2015 (article disponible au lien suivant : http://www.isf-systext.fr/node/248)
  - 5. Participation au groupe de travail « Mine Responsable » mis en place par le Ministère de l'Economie et le Ministère de l'Environnement [EN COURS] [30h en temps équivalent bénévole]

ISF SystExt a été invité par Rémi Galin, *Chef du bureau de la gestion et de la législation des ressources minérales non énergétiques à la DGALN*, à participer au groupe de travail « Mine responsable » mis en place par le Ministère de l'Economie et le Ministère de l'Environnement. L'objectif pour ISF SystExt est de comprendre les dynamiques institutionnelles qui accompagnent la réforme minière et d'être en capacité de relayer les informations à la société civile.

ISF SystExt a donc été représenté aux sessions suivantes : GT2 - « Etudes de faisabilité, études économiques et dimensionnement des activités minières » le 03/06/15 ; GT3 - « Exploitation minière » le 10/06/15 et au GT4 - « Fermeture, reconversion et gestion de l'après-mine » le 08/07/15.

Outre les travaux associés aux sessions de travail, ISF SystExt a rédigé une note de positionnement le 29 juin 2015 à l'attention du groupe de travail pour alerter notamment sur une meilleure prise en compte des problématiques sociales et environnementales et sur la nécessité d'intégrer davantage la voix de la société civile dans ces travaux.



#### RAPPORT D'ACTIVITE 2014-2015

→ Les prochaines sessions du groupe de travail « Mine Responsable » sont prévues en septembre et décembre 2015. ISF SystExt souhaite d'ici là définir un positionnement sur cette initiative.

**X** Budget dédié = 0 € (non consolidé, autofinancement des déplacements par les participants)

Valorisation = En cours d'étude

#### 6. Buscaminas [EN COURS]

A son initiative, ISF SystExt souhaite développer un outil interactif et didactique permettant aux citoyens d'appréhender l'omniprésence des matières premières minérales dans leur quotidien. L'objectif n'est pas de faire l'apologie du modèle de développement actuel dans lequel ces ressources sont devenues indispensables au moindre bien de consommation, mais de rapprocher le consommateur de la mine, afin qu'il se sente davantage concerné par les impacts de la filière minérale. Pour ce faire, le préalable est la mise en place d'une base de données recensant le contenu métallique et minéral d'une vingtaine d'objets du quotidien.

→ L'objectif, pour la fin de l'année 2015, est de réaliser et de remplir une base de données en ligne ainsi que d'établir une programmation des tâches à réaliser sur 2016.

**★ Budget dédié** = 0 € (uniquement du travail bénévole de veille et de saisie jusqu'alors)

Valorisation = En cours d'étude

#### 7. Rapport IMPACTS [EN COURS]

A son initiative, ISF SystExt rédige un document de vulgarisation sur les impacts environnementaux des systèmes miniers. A partir du fonctionnement même du site minier, ISF SystExt mettrait en évidence les sources de pollutions et les impacts prévisibles. Ce décryptage a pour but de faire le lien entre les choix technologiques et les conséquences souvent graves des industries minières. L'ensemble des phénomènes seront illustrés de cas avérés, tirés d'une bibliographie de plus de 100 références (articles, rapports, publications scientifiques, etc.).

→ L'objectif est d'établir une version du rapport projet avant la fin 2015 et d'identifier un collège de relecteurs parmi les partenaires d'ISF SystExt.

**X** Budget dédié = 400 € (pour la mise en forme et la diffusion)

Valorisation = Rapport mis en forme par un graphiste + Page interactive dédiée sur le site internet d'ISF SystExt.



#### RAPPORT D'ACTIVITE 2014-2015

#### Formations et évènements

#### 1. Animations au sein de la Fédération :

28 mars 2015: Animation d'une table ronde aux RESIC 2015 avec: Olivier PETITJEAN, Observatoire des Multinationales, Alter-médias; Mathilde GOANEC, Journaliste indépendante; Benoit DROUIN, Pascal DE RIENZO et Maurice GEORGE, Association Rouez-Environnement [10h en temps équivalent bénévole] → 26 participants

Le monde de la mine évoque en France des images anciennes et éloignées des préoccupations actuelles. Pourtant, plusieurs évènements récents, comme l'attribution de nouveaux permis d'exploration dans la Creuse et la Sarthe, laissent envisager une reprise de l'activité minière sur le territoire métropolitain. On nous parle de croissance ou d'approvisionnement en matières premières mais qu'en est-il des enjeux humains, sociaux et environnementaux ? Regards croisés d'observateurs indépendants sur la mine d'hier et sur celle de demain.

29 mars 2015 : Animation d'un atelier participatif « Métaux, boulot, dodo : la face cachée des objets de notre quotidien » [35h en temps équivalent bénévole] → 26 participants

Et si vos objets prenaient vie pour vous raconter de quoi ils sont composés ? Les matières premières minérales sont présentes dans la quasi-totalité de nos biens de consommation, bien souvent à notre insu. Pourtant, à l'échelle de la planète, leur production représente des volumes immenses de matériaux... et des impacts tout aussi considérables. Voici l'occasion d'interagir directement avec des produits que vous utilisez tous les jours, dont l'origine et la composition recèlent parfois bien des surprises !

- 2. Évènements et formations organisés par la Fédération pour lesquels ISF SystExt était représenté :
- 29 novembre 2014 : Journée Inter-GTIs à Paris [3 membres]
- 13 décembre 2014 : Assemblée Générale d'ISF France à Paris [8 membres]
- Du 24 au 28 mars 2015: Participation au Forum Social Mondial à Tunis [1 membre accompagnant la délégation d'ISF France]
- 28 et 29 mars 2015 : RESIC d'ISF France à Paris [9 membres]
- 30 mai 2015 : Conseil d'Administration ouvert d'ISF France à Paris [2 membres]

#### 3. Autres évènements auxquels le groupe a participé :

 O6 septembre 2014 : Sessions d'études prospectives avec Raf CUSTERS (GRESEA, Belgique) et Olivier PETITJEAN (Observatoire des Multinationales de l'association Alter-médias, France) [6 membres]

Session de travail d'1h30 sur les sujets : « Quels liens géopolitiques, économiques et politiques en matières de ressources minérales entre l'Union Européenne et l'Amérique Latine ? », « La technicité n'est pas neutre : exemple des concentrés de minerais de cuivre et de zinc-indium » et « De la Raw Material Initiative de l'Union Européenne à l'annonce de la CMF... Une nouvelle stratégie minérale française décidée par l'Allemagne ? »



#### RAPPORT D'ACTIVITE 2014-2015

- 12 & 13 octobre 2014 : Animation d'un atelier lors de Fête de la science à Poitiers [1 membre] Animation ouverte au grand public (une dizaine de personnes par session) à partir de l'exposition « De la Mine au GSM » mis en place par l'association belge « Justice et Paix ».
- 4 décembre 2014 : Participation à la table ronde « L'extractivisme en Amérique latine. Quels impacts sur les droits humains et l'environnement ? Quels enjeux pour la société civile ? » organisée par le Collectif Guatemala, le CCFD-Terre Solidaire et la Fondation France Libertés-Danielle Mitterrand [2 membres]
- 18 décembre 2014 : Rencontre à Paris avec Marie-Christine BLANDIN, Sénatrice du Nord
   [2 membres]
   Prise de contact au sujet de l'actualité du Sénat en matière de réforme minière et échanges autour de projets portés par Mme la Sénatrice (Nord-Pas-de-Calais, Guyane, Mali).
- 9 février 2015 : Rencontre à Paris avec Rémi GALIN, Chef du bureau de la gestion et de la législation des ressources minérales non énergétiques à la DGALN [2 membres]
   Echanges sur la politique actuelle du Ministère de l'Environnement et du Ministère de l'Economie en matière de ressources minérales et présentation d'ISF SystExt.
- 23 février 2015 : Rencontre à Londre d'Abbi Buxton de l'International Institute for Environment and Development (IIED) [1 membre]
  Prise de contact pour connaître l'actualité de l'IIED (dont un nouveau programme sur le renforcement du dialogue entre les acteurs, en particulier autour des projets miniers à petite échelle) et présentation d'ISF SystExt et des initiatives qui pourraient intéresser IIED.
- 23 février 2015 : Rencontre à Londres d'Andy Whitmore et Richard Solly, coordinateurs du London Mining Newtork (LMN) [2 membres]
   Prise de contact pour connaître l'actualité du LMN (dont lancement de la campagne européenne STOP MAD MINING) et échanges sur la situation des mobilisations locales en Amérique Latine.
- 12 mars 2015 : Participation au colloque « Renouveau Minier en France Métropolitaine : potentialités et acteurs » organisé par la SIM (Société de l'Industrie Minérale, association représentante du secteur extractif français) et l'OSUC (Observatoire des Sciences de l'Univers en région Centre, école interne de l'Université d'Orléans) à l'École des Mines de Paris [3 membres] (article d'analyse « Relance minière en France : quand la mine accouche d'une souris » disponible au lien suivant : <a href="http://www.isf-systext.fr/node/237">http://www.isf-systext.fr/node/237</a>)
- 3 avril 2015 : Participation à une soirée intitulée « Extractivisme : spoliation et destruction des territoires, non merci ! » dans le cadre Festival de films engagés latino-américain Pico y Pala 2015 [1 membre]

#### Perspectives d'actions pour 2015-2016

- Rédaction d'une feuille de route 2016-2017
- Réalisation des travaux de valorisation des projets 2014-2015 et poursuite des projets groupe de travail « Mine Responsable », Buscaminas et Rapport Impacts
- Projet d'accompagnement des collectifs citoyens mobilisés sur les questions minières en France (demande de subvention en cours avec la Fondation Un monde par tous)